

コロナ危機をどう乗り切る?

総合感染症メーカーとして**塩野義製薬**の覚悟

財界

ZAikai
a Japanese business biweekly

水素時代を見据えて

「水素・アンモニアは天然ガスの進化系」
INPEX・上田隆之のエネルギー変革論

2021 5/26

◎インタビュー

日本総合研究所会長

寺島 実郎

日本共創プラットフォーム
社長

富山 和彦

◎シリーズ 母の教え

三起商行社長

木村 皓一

23歳で家具店で出発。衣・食・住関連の多様なフォーカスト開発
34期連続の増収増益ニトリH.D.・似鳥昭雄の
「何事も先制主義。やると決めたら、そこに力とお金を！」

本誌主幹 村田 博文

表紙の人
INPEX社長
上田 隆之
撮影 齊田 勤

日本共創プラットフォーム 第6巻第1号

コロナ危機下の不動産経営

貸しビルの中途解約をめぐる

飯沼総合法律事務所パートナー・弁護士 児玉 譲



こだま・ゆずる
飯沼総合法律事務所パートナー。東京大学法学部卒業。1987年第一東京弁護士会登録。2005年～08年不動産ファンドAM会社社外取締役、07年～10年他の不動産ファンドAM会社社外部委員、11年～債権管理回収会社取締役。

第4回 賃借人からの中途解約に対する違約金請求

(貸しビル事業者Q) 弊社は、都心に新築したビルのワンフロアを、A社にオフィス用途、期間5年にて賃貸しました。契約書には、賃借人A社が期間満了の前に中途解約するときは、違約金として残りの期間の賃料を一括して支払うとの特約を付けました。ところが、契約から1年後にA社は、「コロナ禍でのテレワークで賃借フロアが過大になった」などとして中途解約を申し立てきました。残りの期間の賃料の一括払いを請求できますか。

(弁護士A) 貴社とA社との特約は、契約自由の原則により有効なはずですが、他者に過大

な額の債務を負担させるような内容は暴利行為として無効とされる恐れがあります。貴社の請求に対し、A社はフロアを借りないのに残り4年もの期間の賃料を一括請求されるとの特約は暴利行為で無効だと主張するでしょう。裁判所はどう考えるでしょうか。

東京地裁平成8年8月22日判決は、賃借人は英会話学院を経営する会社、期間は4年、賃借人が期間満了前に中途解約する場合は、残りの期間の賃料・共益費相当額を違約金として支払う特約がある中で、賃借人が賃料支払い困難のため僅か10カ月で中途解約を申し入れたとい

うケースですが、違約金が高額になると、賃借人に著しい不利益を与え、賃貸人が早期に新たな賃借人を確保した場合には二重払いに近い結果となるから、暴利行為で無効とされる部分もあると判示した上、賃貸人が新賃借人を確保するまでに要した期間は数カ月程度で1年以上の期間を要していなかったことも挙げ、残りの期間3年2カ月分の賃料等を違約金とすることは認めず、賃借人が退去・明渡をした翌日から1年分の賃料等の限度で特約を有効として、その範囲での違約金請求を認めています。この判決は実務界では有名であり、賃借人による中途解

約の場合の違約金は、残りの期間の賃料全額ではなく賃料1年分程度であろうといった見方もあるようです。

しかし、賃借人による中途解約の違約金は賃料1年分程度に過ぎないのが普通だと言えるかは問題です。

たとえば、賃借人がある程度規模のある会社で諸々の取引にも精通し、あるいは対象物件の賃借を受けたために、違約金条項など十分理解した上で契約したような場合に、残存期間の賃料全額を違約金とする特約は暴利行為ではなく有効とする判例もあります。次回に具体的な判例を紹介します。